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理由，同时也是会计执业标准国际化的实践条件。为此，会计师

们应当首先做到职业自觉，认识这个职业的专家特性和职业判

断的义务 ；其次，要树立职业自信，也就是职业判断的自信，在

会计原则、会计判断问题上，会计师无疑是“无冕之王”；第三，

要保持职业自强，主要是提高职业判断能力，其中很重要的一条，

就是要掌握现代会计审计理论、吃透国际会计执业标准，透过

交易形式和法律形式，把握经济实质，“不求其形、但求其真”；

第四，要坚守职业自律，职业判断是一种权威，更是一种责任，

要讲诚信，重承诺，做受人尊重的“专业人士”。

（本文系中国注册会计师协会副会长兼秘书长陈毓圭在 2012 年

海峡两岸及港澳地区会计师行业交流研讨会上的演讲，本刊略有删节）

责任编辑 武献杰

稳步发展　锐意创新

大连商品交易所（以下简称大商所）是经国务院批准设立

的四家期货交易所之一。根据美国期货业协会（FIA）公布的世

界交易所交易量排名，2011年大商所在全球排名第15 位。作为

一个在新兴市场国家成长起来的期货交易所，能取得如今的成

就，既与中国特色社会主义市场经济的飞速发展息息相关，也

与其党委书记、总经理刘兴强的努力密不可分。刘兴强自1994

年起从事证券期货市场监管，于 2006 年起从事期货交易所管

理。这位证券期货界“老将”同时也是一名光荣的全国人大代

表。“作为期货行业的一员，建设好期货市场，让期货这一现代

市场机制融入到国民经济发展的每一角落是我的使命，也是我

当好人民代表的责任”，他曾经这样对媒体说。而事实也是如

此。自 2008 年当选为全国人大代表以来，他每年向“两会”提

交的建议总是从专业角度出发，紧紧围绕我国期货市场发展中

存在的问题和未来发 展的实际需要展开，极富实用性与针对

性。为此，本刊特对他进行了专访。

记者：大商所自成立起已近20年，可以说，它见证了我

国期货市场从诞生到发展壮大的各个阶段，也为我国期货市

场乃至金融市场的发展做出了自己的努力。回顾大商所的发

展历程，您有怎样的感触？

刘兴强：大商所成立于 1993 年 2 月 28日，经历了从东北区

域性、农产品期货市场到全国性、国际化、综合性期货市场的

发展历程，同时也见证了整个中国期货市场从上世纪九十年代

初的萌芽诞生、中后期清理整顿以及 1998 年后的恢复性成长，

到 2004 年以后逐步发展壮大的各个历史阶段。经过 19 年的规

范运营和稳步发展，大商所已经成为我国重要的商品期货交易

中心，成为全球第二大农产品期货市场、全球最大的化工品期

本刊记者　张璐怡■

—— 访全国人大代表刘兴强
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货市场。截至 2012 年 8月31日，大商所本年累计（双边，下同）

成交量 7.73 亿手，占国内商品期货市场成交量的 48.59% ；成

交额 35.95 万亿元，占国内商品期货市场成交额的 30.94%。

大商所位居东北一隅，从地理位置、金融经济资源、人才

吸引力、信息辐射力及技术支持力等多方面与国内一线城市的

期货交易所相比并不占优势。能够在全国最早的 50多家期货交

易所的激烈竞争中脱颖而出并日益占据重要地位，我认为成功

的关键在于以下方面 ： 

一是始终紧紧把握中国特色社会主义市场经济发 展的重

大战略机遇。期货市场是中国特色社会主义市场经济发展的必

然产物。在更加注重发挥市场在优化资源配置中的基础性作用

的经济体制改革中，期货市场作为一种高级的现代市场形态、

作为商品价格发现和企业风险管理的重要工具，具有广阔的生

存发展空间。大商所作为新中国最早建设的期货市场之一，始

终坚持发展的信念，坚持发挥各类市场主体的活力，在推动自

身成长的同时实现了市场的快速稳健发展。

二是始终坚持服务实体经济发 展方向。牢固树立为实体

经济发展服务的理念，既是党中央、国务院赋予期货市场的神

圣使命，也是期货市场实现发展壮大必须坚持的重要规律。大

商所始终坚持金融服务实体经济的本质要求，在市场规则制

定方面适当向实体产业倾斜，努力帮助产业企业管理经营风险，

为市场生存发展和功能发挥打下了坚实的产业基础。

三是始终坚持以维护市场安全稳定运行为基础。防风险

是金融市场永恒的主题，大商所历来注重维护交易、结算、交

割等业务和技术系统安全稳定运行，强化市场监控和风险评

估、切实加强市场监管，着力加大对违规行为的查处和打击力

度，维护市场正常秩序，强调及时处理和化解市场风险，牢牢

守住不发生系统性风险的底线，市场运行日趋稳健成熟。

四是始终坚持以开拓创新发展为内在动力。交易所要适应

快速发展的经济社会形势，适应产业经济和现货市场的发展需

求，必须不断改革创新。多年来，大商所始终坚持推进管理创

新、品种创新、技术创新、制度创新和服务创新，在内部队伍

管理建设、多品种体系建设维护、技术系统创新维护、市场基

础制度建设和市场服务拓展方面树立了一系列品牌，在多个方

面确立并保持了行业领先地位。

记者：今年“两会”期间，您向大会提交了《关于进一步完

善期货市场财务会计制度的建议》。我们注意到，这份建议的

专业性很强，您选取这个主题的出发点是什么？

刘兴强：今年我在人大会上提出的完善期货市场财务制度

的建议，具体包括三个方面的内容 ：

一是《商品期货交易财务管理暂行规定》（以下简称暂行规

定）部分规定较难适应市场发展需要，应做出适当调整。财政

部于 1997 年先后下发了《关于 < 商品期货交易财务管理暂行规

定 > 的通知》（财商字 [1997]44 号）和《财政部关于商品期货交

易财务管理有关问题的补充通知》（财商字 [1997]319 号）。这

两份指导性文件对期货交易所和期货经纪公司的相关业务涉

及的名词进行了定义，对期货经纪业务事项进行了确认，在规

范商品期货交易财务行为、保护商品期货市场健康发展、维护

投资者权益等方面，发挥了积极作用。但随着我国期货市场的

发展，期货行业的发展环境和业务类型都发生了新的变化。尤

其是近五年来，我国期货市场业务持续创新、规模不断增长，

期货经纪业务的处理方式和手段也在不断调整，这使得原规

定的部分条款无法针对现实情况进行指导，应当进行适度的

调整。

二是期货交易所会计账目设置缺乏统一性。我国期货交易

所会计实务目前主要依据的是《会计法》以及企业会计准则。

由于《会计法》、企业会计准则对各类市场主体具有普适性，对

期货业会计实务特殊性方面规定不多，因此在行业会计制度、

企业会计制度等原有企业会计处理规定并未明文废止的情况

下，期货交易所和期货经纪公司在执行企业会计准则的同时，

仍遵守《商品期货交易财务管理暂行规定》的条款，对一些具

体业务根据主观判断进行会计核算，导致各交易所和期货公

司会计账目设置不统一。为保证各交易所之间的会计信息具有

可比性，我在建议中提出，应针对期货交易所业务内容与范围，

统一规范会计科目设置。

三是套期保值会计处理认定标准有待完善。《企业会计准

则第 24 号—— 套期保值》规定的套期保值认定标准包括套期

关系的指定、套期有效性等方面，在现货企业的执行过程中还

存在一定的难度，建议对其中的条款进行修订。 

上述提案，是我结合实际工作，在对企业和投资者走访过

程中广泛听取投资者和产业客户意见的基础上整理提出的。

记者：对于“两会”代表的建议和提案，相关部委都是非

常重视的。您今年提出的建议反馈情况如何？相关部委的回

复工作是否还需要完善？

刘兴强：今年我在“两会”期间提出的建议，都得到了积

极的回应和反馈，特别是有关完善期货市场财务会计制度的建

议，可以说是我几年来所有提案中响应最快、沟通交流最彻底

的一次，从中我感受到了财政部领导和相关部门人员对工作的

高度责任心、敬业精神和贴近实际的工作作风。在建议提出的

两周时间内，财政部即来电沟通交流建议中的有关问题，会计

司的领导同志还专程到大商所进行调研和座谈，就我提出的三

个问题认真听取交易所方面的意见，从专业的角度做了全面的
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解答，并已着手对我所反映的问题制定解决方案。

期货市场的发展离不开财税政策的支持。多年来，财政部

出台的各项规章制度为规范期货市场财务行为、促进其健康

发展发挥了积极作用。大商所在这一过程中也得到了持续的发

展。今后也希望财政部能够给予期货市场更多的指导和帮助，

共同促进中国期货市场的蓬勃发展。

记者：2008年国际金融危机的爆发，使得金融衍生工具

的双刃剑特性备受关注，其安全性也遭到质疑。期货作为衍

生工具之一，受国际形势的影响很大。基于这点，您对我国未

来期货市场的平稳、快速发展有什么具体建议？

刘兴强：随着中国经济市场化和全球化的日益加深，随着

中国商品生产、加工和消费的稳步增长，国家、企业、个体等

各类主体管理经济风险的需求将与日俱增，期货市场作为现代

市场经济 体系中重要的风险管理平台，将迎来重要的发 展机

遇。在当前和未来一段时间，中国期货市场发展应该继续坚持

市场化发展方向、更加注重发挥市场在资源配置中的基础性作

用，继续坚持服务实体经济的根本目标、更加注重发挥期货市

场在服务产业企业和整个国民经济中的积极作用。具体来说，

我们建议 ：

一是加快商品期货品种体系建设。要加快推进原油、铁矿

石、煤炭等重要大宗商品期货上市步伐，积极推进涉及“三农”

领域的大宗品种上市，尽快上市产业链上下游的相关品种，形成

完备的品种系列，便于企业从整体角度进行避险操作。同时，

还可以考虑建设一些区域性交易平台，开发现货规模相对较小

但标准化程度高、企业避险需求强烈的品种，建设完善多层次

商品市场体系。

 二是稳步推进国内期货市场的对外开放步伐。目前国际、

国内两个市场在现货流通层面已经实现联结，但在期货领域仍

然有很多隔膜，无论是交割仓库、投资者还是交易链接，都无

法与现货市场格局相匹配。为方便国内企业“走出去”和将国际

投资者“引进来”，提升中国期货市场竞争力，迫切需要中国期

货市场加快对外开放进程。

三是积极推进期货期权等业务创新。商品期货期权在国

际上已是十分成熟发达的市场业务，国内的研究准备工作也在

抓紧进行，借鉴国际成熟市场经验、加快推出期权等业务创新，

有利于进一步丰富国内期货市场的层次和内涵，也有利于国内

期货市场进一步拓展服务国民经济的广度和深度。

四是扎实搞好期货市场基础建设。产业发展状况和现货

市场格局是期货市场建设发 展的重要基础。近年随着我国经

济社会的快速发展，传统的商品生产、加工和消费格局正经历

着重大调整。面对产业经济的快速发展，期货市场交易规则的

制定或调整，交割标准、交割地点的选择等市场基础性建设必

须更加贴近现货市场实际，以有利于更好地发挥期货市场在国

民经济中的积极作用。

● 启事

“讲述感动—— 记身边的会计人”有奖征文启事

在看似平淡的会计生活和工作当中，总有一些人，一些事，低调而不可忽视，寻常而令人感动 ：那些半路出家、年纪老迈的
老会计，为适应会计工作的日新月异，突击苦学新会计制度、计算机技术并成为能手，面对新来的小同事，却毫无保留口传面授，
谆谆教诲尽力相助，这样的会计人，我们为之感动 ；那些非名校、无背景毕业的学生，靠自我拼搏，孜孜以求，从小小的出纳
提升到集团CFO，这样的会计人，我们为之感动 ；那些坚持准则、拒绝诱惑的注册会计师，为求事实真相不惜耗费成本和时间
进行多方取证，绝不违心出卖审计报告意见，这样的会计人，我们为之感动 ；还有那些会计教育战线上的老教授，无论是在学
术研究上还是在道德修养上都表现出书生本色、学者风范，为教书育人倾注了自己的全部心血，这样的会计人，我们也为之感
动……不管是偶然触动心灵还是终生被其激励，值得回忆和记录的，还有很多很多。为共同收藏散落在你我记忆深处的那些感
动过我们的会计人和事，传承优秀会计文化传统，推进会计文化建设，《财务与会计》和《财务与会计》（理财版）自即日起开展“讲
述感动—— 记身边的会计人”有奖征文活动。现将有关具体事项公布如下：

一、征文要求。来稿请以讲述身边会计人的感人故事的形式为主。字数 2 000—5 000字均可，以 3 500字左右为宜。
二、征文截止日期及投稿方式。征文截稿日期为2013 年9月底。投稿信箱：《财务与会计》编辑部（fa187z@126.com），《财

务与会计》（理财版）编辑部（fa187c@126.com）。
三、评奖办法。对征文将组织专家评审委员会进行评选，评选结果将在两刊公布。设一等奖2 名，各奖2 000元 ；二等奖5

名，各奖1 500元 ；三等奖10名，各奖1 000元 ；鼓励奖50名，奖励《走进会计的日子》及《以诚信的名义》各1本。部分优秀文
章将在两刊上公开选登。两刊编辑部将给一、二、三等奖获奖者颁发证书。

衷心期待您的参与！                                                                                                                                     《财务与会计》编辑部  

《财务与会计》（理财版）编辑部
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